

Pedro Del Corral, médico, investigador, científico, político ciudadano integral

Dr. Tulio Briceño Maaz

Nacido en Chaguaramas, Estado Guárico, el 27 de abril de 1895, fallecido en Caracas el 13 de noviembre de 1986. Al recibir su grado de Bachiller en 1914 la Universidad Central estaba clausurada desde el 1° de octubre de 1912 por decreto del Ministerio de Instrucción Pública. En 1915 se estableció en Caracas una Escuela Privada de medicina, regentada por el Dr. David Lobo Senior (1), Escuela en la que se inscribió el entonces Bachiller Pedro del Corral, al oficializarse dicho curso fue graduado de Médico Cirujano en la Facultad de Medicina de Caracas el 23 de septiembre de 1921. Ejerció por varios años en el medio rural de Venezuela especialmente en San Lorenzo, al sur de Maracaibo, lugar malsano y excesivamente palúdico. Regresó a Caracas para presentar los exámenes para obtener el Doctorado en Medicina el cual le fue conferido en la Universidad Central el 4 de abril de 1925 siendo Rector el Dr. Diego Carbonell. Viajó luego a Europa en donde permaneció varios años de estudios en diferentes centros hospitalarios: en Hamburgo, Alemania, siguió cursos en el conocido Instituto para Enfermedades Tropicales, en el Hospital San Luis de París estudió enfermedades venéreas y dermatología general, en Roma estudió malariología. Estando todavía en París fue invitado por el Dr. RJ Méndez Llamaza, quien era Director de Sanidad Militar, para que se encargara del Laboratorio de la Clínica Maracay. Aquí empezaron sus trabajos como investigador (2).

Hizo importantes aportes en observaciones micológicas sobre las cuales publicó "Dermatomicosis venezolanas observadas en Maracay. Nota preliminar", "Dermatomicosis venezolanas observada en Maracay. El *Trichosporum venezuelensis*. Nueva especie de hongo patógeno. Relación de dos casos de "piedra" provocadas por él". Este hongo fue estudiado por Brumpt y Langerón, 1934, quienes lo clasificaron como "*Piedraia venezuelensis*", posteriormente en nuevas investigaciones fue clasificado como una de las sinonimias de "*Piedraia hortai*" (Brumpt) Fonseca y Leão (3).

Presentado en la Academia Nacional de Medicina el 27 de abril de 1995



Dr. Pedro Del Corral (1895-1982)

Además de micosis publicó trabajos sobre medicina tropical en general, especialmente sobre paludismo. Empleó la atebriina intravenosa en un caso grave de paludismo, quien en un intento de suicidio se había cortado el cuello, haciendo imposible la medicación por vía bucal, el tratamiento no fue tóxico pero sí muy efectivo.

En 1935 se desarrolló en Maracay una grave epidemia de meningitis cerebroespinal entre las tropas acantonadas en esa zona en la cual trabajaron intensamente los Drs. Pedro del Corral y Jesús Rafael Rísquez. Transcribiremos el informe sobre esa epidemia que describe Scannone (4).

"En la Memoria y Cuenta del año 1936 del Ministerio de Guerra y Marina se dice lo siguiente: "En la primera semana del mes de febrero del año 1935, fueron científicamente identificados varios casos de meningitis cerebro espinal infecto-contagiosa. Esta enfermedad se extendió varios cuarteles de la ciudad de Maracay. Los enfermos afectados se hicieron rápidamente numerosos. Por orden del entonces Director de Sanidad Militar Dr. RJ Méndez Llamozas se habilitó el gran Cuartel Bolívar de Maracay para concentrar todos los enfermos y sospechosos.

“La causa específica según los Profesores Pedro del Corral y Jesús Rafael Rísquez se trataba de un germen de tipo neumo-meningococo con algunas variaciones en sus características morfológicas, tintoriales y biológicas”.

“Posteriormente la Oficina Sanitaria Panamericana clasificó el germen como la Neisseria venezolensis del Corral-Rísquez y por otros grupos como Neisseria venezolensis Handuroy”.

En la sesión de la Academia Nacional de Medicina del jueves 7 de marzo de 1935, siendo su Presidente el Dr. Rafael González Rincones, los Drs. Pedro del Corral y JR Rísquez, presentaron un extenso informe sobre la meningitis cerebro-espinal observada en Maracay. La Academia nombró una comisión especial para estudiar el informe y exponer las conclusiones y recomendaciones necesarias. También los autores presentaron un trabajo en el Congreso Médico Panamericano sobre dicha epidemia, muchos de los médicos presentes opinaron que se trataba del meningococo de Wrischselbaum.

El Dr. del Corral siguió trabajando en otros asuntos médicos. En 1935 los Drs. del Corral y Carlos Alarcón establecieron un Dispensario Antivenéreo en la Cruz Roja de Maracay.

Al fallecer el dictador Gómez muchos de los médicos de la Clínica Maracay emigraron a otros centros de asistencia médica.

El Dr. del Corral se traslada a Caracas y se encarga del Laboratorio de la Clínica Córdoba (5) y gana por concurso de oposición el cargo de Jefe de Laboratorio del Hospital Vargas (6) y es Profesor en la Escuela de Enfermeras de este mismo centro hospitalario.

Elegido como representante en el Edo. Aragua, Miembro Correspondiente de la Academia Nacional de Medicina, Puesto N° 6, el 8 de noviembre de 1934 en reemplazo del Dr. Manuel Núñez Tovar, primer entomólogo de Venezuela, médico de amplias credenciales quien había fallecido en 1928.

En 1941 después del golpe de estado del 18 de octubre de ese año hay un cambio radical en las actividades del Dr. del Corral al dedicarse enteramente a la política y participa en la fundación del Comité de Organización Política Electoral Independiente (COPEI). En 1946 cuando se consolida definitivamente este movimiento político, el Dr. del Corral es nombrado Presidente, cargo que ejerció toda su vida. Había sido miembro de la Junta Patriótica (1957), representante en la Asamblea Nacional Constituyente en 1947, senador de COPEI

por el Distrito Federal (1959-1964) (5).

En Diario El Universal del viernes 7 de abril de 1995 el Dr. Pedro Pablo Aguilar publicó un comprensivo artículo titulado “Pedro del Corral” en el cual expone las facetas más importantes de la larga y activa vida pública y privada del Dr. del Corral. Recordemos que ya en 1920 fue Vicepresidente de la Federación de Estudiantes.

Su muerte fue sentida por todos los sectores de la vida nacional, numerosos acuerdos de duelo aparecieron en los periódicos nacionales. El Presidente de la República Dr. Jaime Lusinchi, declaró 3 días de duelo nacional y acordó que se le rindieran honores militares de acuerdo a su alto rango. El Partido COPEI declaró ocho días de duelo para todos los dirigentes y militantes del Partido. El Dr. Eduardo Fernández fue el orador de orden en el homenaje póstumo en el Congreso Nacional.

Otros datos biográficos y sus aportes bibliográficos se encuentran en la Carpeta del Puesto N° 6 en la Secretaría de la Academia Nacional de Medicina, en la Bibliografía Médica Venezolana (7) y en el Índice Global de la Gaceta Médica Venezolana (8).

Sea esta breve semblanza del Dr. Pedro del Corral un homenaje a su memoria al cumplirse hoy, 27 de abril de 1995, cien años de su nacimiento.

REFERENCIAS

1. Leal I. Historia de la Universidad Central de Venezuela. 1721-1981. Caracas: Imprenta Universitaria, 1981:511.
2. Briceño Maaz T. Pedro del Corral, médico investigador. El Universal (Caracas), 1987, 4 de junio cuerpo 1:4
3. Conant NF. Manual of clinical mycology. Filadelfia: W B Saunders Co, 1971:635.
4. Scannone F. Historia de la Dermatología en Venezuela. Caracas: Cromotip, 1991:378.
5. Del Corral P. Diccionario de Historia de Venezuela Caracas: Publicado por la Fundación Polar, 1988.
6. Vargas Arenas RE, Hospital Vargas 1891-1991. Influencia en la medicina nacional, Caracas: Editorial Sucre CA, 1991:198-199.
7. Archila R. Bibliografía Médica Venezolana segunda Edición. Caracas: Editorial Bellas Artes C.A. 1955:230-231.
8. Gac Méd Caracas. Índice global Vol 1 al 100= 1893-1992 Artes Gráficas Caracas: Lasser Plott S.R.L., 1944:74.